

CAPÍTULO II
ORÍGENES DEL DEPORTE MODERNO
EN GUATEMALA (1881-1901)

INTRODUCCIÓN

En la historia del deporte moderno en Guatemala 1902 marca un hito clave, pues nace el fútbol, lo cual permitió la consolidación de los deportes colectivos. Es por eso que el estudio del deporte se ha dividido en antes y después de esa fecha. Durante el período de estudio la práctica del deporte fue controlada por los criollos, ladinos ricos, militares y extranjeros. La influencia militar se marcó fuertemente ya que de las once asociaciones fundadas, cinco (45%) fueron establecidas por miembros del ejército, los cuales practicaban el tiro al blanco y la esgrima principalmente. Las disciplinas que surgieron en estos años fueron las carreras de caballos, el tiro al blanco, la gimnasia, esgrima, polo, tenis, rugby, ciclismo, boxeo y atletismo. Según se nota, todas fueron de ejecución individual, con excepción del polo y el rugby que se practican en forma colectiva.¹

Cabe destacar que el deporte moderno en Guatemala nace como parte de lo privado, situación que no se aplica para las carreras de caballos, debido a que el Estado se interesó en controlar el dinero que circulaba alrededor de esta actividad. Las regiones central y del occidente fueron las que concentraron la génesis de la actividad deportiva en el período inicial 1881-1901, principalmente en las ciudades de Guatemala y Quetzaltenango. La primera vio surgir nueve clubes deportivos (82%), en tanto que la segunda sólo vio emerger dos centros (18%). Todo lo anterior se ilustra en el mapa 1 que se expone a continuación:

MAPA 1
CLUBES DEPORTIVOS FUNDADOS EN GUATEMALA ENTRE 1881 - 1901



Total: once clubes fundados.

Fuente: Elaboración propia a partir de cuadro 2.

¹ Véase el cuadro 2.

Génesis del deporte moderno en Guatemala

Las carreras de caballos fue el primer deporte del que se tiene noticia en ser practicado por la burguesía guatemalteca y su promoción contó desde el principio con el apoyo económico estatal. Con el fin de mejorar las razas de caballos en el país, se dispuso en noviembre de 1880 que la Junta Directiva de la Sociedad Zootécnica diera cuatro mil pesos del Tesoro Nacional para premios de las carreras de caballos.² La promoción estatal y la capacidad económica de los caballistas influyeron para que la hípica se organizara primero que cualquier otra disciplina.³ El primer club hípico nacional, el Jockey Club de Guatemala, se fundó en la capital a principios de mayo de 1881. Dicha organización se puso bajo el patronazgo del presidente Justo Rufino Barrios. Según sus estatutos eran socios los que se suscribieran con veinticinco pesos como cuota de entrada y un peso como cuota mensual. Asimismo, eran miembros contribuyentes los que siendo presentados por un socio fundador pagaran cinco pesos de entrada y un peso mensual. Serían considerados como honorarios aquellos a quienes la Junta Directiva confiriera el título de tales. Las personas que redactaron los estatutos de este club deportivo fueron D. Juan Dubois y D.E. de Villa.⁴

Esta asociación puede ser considerada como el primer club deportivo que se estableció en el país, dominando la actividad deportiva nacional hasta principios del siglo XX. Para finales de marzo de 1883 se acordó entregarle a la Compañía del Hipódromo del Norte la suma de cinco mil pesos, los que se invertirían en premios y otras erogaciones que demandaba la feria de mayo.⁵ A principios de 1886 el gobierno anunció que, con el objetivo de hacer completa en lo posible la instrucción militar impartida en la Escuela Politécnica, director de la Escuela de Veterinaria lo fuera a la vez de la de Equitación. Recibirían la instrucción ecuestre los cadetes a los que les faltaran dos años para terminar sus estudios.⁶



El Hipódromo del Norte a fines del siglo XIX

² *El Guatemalteco*. Viernes 19 de noviembre de 1880. Año VII. No. 3415. p.3

³ Fenómeno similar ocurrió en Costa Rica pero en 1873. Urbina Gaitán, Chester, Costa Rica y el deporte (1873-1921). Un estudio acerca del origen del fútbol y la construcción de un deporte nacional (Heredia: Editorial de la Universidad Nacional, 2001), pp. 52-53.

⁴ *Diario de Centroamérica*. Lunes 2 de mayo de 1881. Vol. IV. No. 221, p. 4.

⁵ *El Guatemalteco*. Martes 27 de marzo de 1883. Año X. No. 438, pp. 3-4.

⁶ *Ibid.* Sábado 30 de enero de 1886. No. 26, p. 103.

Con respecto a la edificación de este primer hipódromo, se sabe que se construyó sobre la expropiación de las tierras comunales de Jocotenango, las que se convirtieron luego en una de las zonas residenciales de la burguesía en expansión.⁷ Su última parte —el salón de la izquierda— se terminó a mediados de 1884.⁸ En ese mismo año se inició la celebración de una de las principales festividades de la ciudad de Guatemala, la cual era las carreras de caballos en el Hipódromo del Norte durante la feria de la Asunción de la Virgen en agosto de cada año. Para éste año se erogó la suma de dos mil pesos para premios de las carreras equinas.⁹ El público que asistía a las carreras de caballos fue dividido de acuerdo con su capacidad económica, siendo los espectadores del salón de la izquierda los menos pudientes. Esto se nota en los precios de las localidades para 1900. El asiento de palco valía un peso con cincuenta centavos, el del salón de la derecha costaba un peso, en tanto que el de la izquierda se adquiría en treinta y siete centavos.¹⁰

En cuanto al tiro al blanco debe tenerse presente que fue controlado por los militares, los cuales hacían competiciones en diferentes armas. En el Hipódromo del Norte a principios de mayo de 1881 se realizaron varias de ellas. El jurado de este certamen fue el siguiente: presidente, general Venancio Barrios; vicepresidente, general J. Víctor Zavala; vocales, Juan de D. Morales, Alejandro Prieto, Pablo Wasem, Gerardo Augener y Joaquín García Granados.¹¹ En 1883 se estableció el Club de Tiradores en un local contiguo al hipódromo.¹²

A inicios de marzo de 1897, en el Sport Club, se efectuó un certamen de tiro al blanco con la participación de bastante concurrencia.¹³ Luego, en la tarde del domingo 29 de abril de 1900 se verificó otro en la casa de Francisco Courtheaux, quien era profesor de deporte del ejército. Asistieron al acto más de veinte distinguidos tiradores y muchos aficionados a las armas. En el evento de tiro con pistola obtuvo el primer premio el Lic. Antonio López Colom, el segundo Javier Camey y el tercero José Horta. En el tiro del rifle se distinguió León Moncossin. El segundo lugar lo conquistó Federico Boote y el tercero fue para J. B. Seigné. Los premios consistieron en objetos de arte.¹⁴ Sobre este deporte debe aclararse que al ser parte del entrenamiento de los militares, su práctica no puede ser considerada como ocio.

Durante el período de estudio es evidente el interés de identificar a los sectores ladinos con el ideario civilizatorio liberal a través de su incorporación al ejército.¹⁵ El plan de estudios de la Escuela Politécnica (1873) contemplaba la impartición de lecciones de

⁷ Datos obtenidos de: Gellert, Gisela, *Ciudad de Guatemala: factores determinantes en su desarrollo urbano* (desde su fundación hasta la actualidad) (Guatemala: FLACSO, 1995) p. 58.

⁸ El 11 de junio de 1884 se acordó la erogación de ciento cincuenta pesos semanales hasta completar la suma necesaria para concluir el mencionado salón. Información tomada de: *El Guatemalteco*. Sábado 21 de junio de 1884. Año XI. No. 494, p. 4.

⁹ *Ibid.* Sábado 16 de agosto de 1884. Año XI. No. 500, p. 4.

¹⁰ *La República*. Viernes 23 de febrero de 1900. Año X. No. 2.473, p. 2.

¹¹ *Diario de Centroamérica*. Sábado 30 de abril de 1881. Vol. IV. No. 220, p. 1.

¹² *Ibid.* Jueves 13 de septiembre de 1883. Vol. XVIII. No. 911, p. 2.

¹³ *Ibid.* Viernes 5 de febrero de 1897. Vol. CIV. No. 4.521, p. 2.

¹⁴ *La República*. Lunes 30 de abril de 1900. Año X. No. 2.523, pp. 16-18.

¹⁵ Adams, Richard N., *Etnicidad en el ejército de la Guatemala liberal (1870-1915)* (Guatemala: FLACSO, 1995) pp. 20-21.

gimnasia, esgrima, equitación y boxeo.¹⁶ La gimnasia fue ejecutada en lugares para las diversiones populares. En los primeros días de abril de 1883 se tiene conocimiento de la destacada actuación de una compañía acrobática y de gimnasia en el redondel de toros capitalinos.¹⁷

La enseñanza de la calistenia fue una materia de las escuelas del país, por lo que estos centros de enseñanza algunas veces hacían concursos de este ejercicio y de baile. Al mediodía del 12 de noviembre de 1893, en la Escuela de Artes y Oficios Femeniles se celebraron unos ejercicios calisténicos muy lúcidos.¹⁸ El fenómeno de la participación de la mujer obrera en el deporte respondía a la introducción de nuevas formas de sociabilidad urbana, donde su protagonismo en la práctica del deporte fue aceptado y necesario en la regeneración de la “raza” nacional.¹⁹

Para las fiestas de principios de mayo de 1883 que se hicieron en el Hipódromo del Norte, en el programa de eventos se anunció la celebración de carreras pedestres y de velocípedo.²⁰ A mediados de septiembre del mismo año fueron realizadas en la capital los primeros juegos atléticos de que se tiene noticia, los cuales se organizaron en el lugar antes mencionado a iniciativa del estadounidense José H. Pratt. El señor Pratt vino al país atendiendo el llamado del gobierno para organizar el cuerpo de policía.²¹ Entre las competiciones que se efectuaron sobresalió una carrera de 200 varas, la cual tenía en las últimas 75 varas dos obstáculos. En dicho evento hubo pocos competidores, uno de ellos cayó fatigado en la arena. La victoria se la disputaron un estadounidense y el guatemalteco Manuel Flores. Éste último ganó la carrera en medio de frenéticas ovaciones, acabando bien descoyuntado, lo que demuestra la poca preparación de estos primeros atletas.²²

En los segundos juegos de éste tipo se tenía previsto la ejecución de una carrera de vuelta entera a la cancha del hipódromo, otra de 250 varas con obstáculos, una carrera de una hora, junto con el salto de altura, salto con barra fija y el tiro de una bala de hierro de 25 libras.²³ En octubre de 1899 se fundó en la capital el Club Atlético de Guatemala, centro que publicaba el periódico deportivo *El Sport*. Esta asociación según informes se dedicó a la práctica del atletismo, gimnasia, esgrima, tiro al blanco, etc.; además, contaba como su presidente honorario, al presidente de la República el Lic. Manuel Estrada Cabrera.²⁴

Debido a que el Hipódromo del Norte era el principal campo deportivo de la capital y del país, no es raro que algunas disciplinas deportivas tuvieran en él su origen. Tal es

¹⁶ Samayoa Coronado, Francisco A., *La Escuela Politécnica a través de su historia*, Tomo I (Guatemala: Tipografía Nacional, 1964) p. 38; y *Op.cit.* Tomo II, p. 28.

¹⁷ *Diario de Centroamérica*. Jueves 5 de abril de 1883. Vol. XV. No. 785, p. 1.

¹⁸ *Ibid.* Lunes 13 de noviembre de 1893. Vol. LXVII. No. 3.577, p. 2.

¹⁹ Sobre esto véase: Oliva Medina, Mario; *Artesanos y obreros costarricenses (1880-1914)*, (San José: Editorial Costa Rica, 1985), pp. 135-139 y Urbina Gaitán, Chester, “Fútbol, política e identidades en Costa Rica (1922-1950)”, en: *Memorias del IV simposio panamericano de historia* (México D.F.: Instituto Panamericano de Geografía e Historia, 2001), pp. 258-259.

²⁰ *Diario de Centroamérica*. Jueves 5 de abril de 1883. Vol. XV. No. 913, p. 1.

²¹ *Ibid.* Jueves 19 de abril de 1888. Vol. XI. No. 555, p. 3.

²² *Ibid.* Lunes 17 de septiembre de 1883. Vol. XVIII. No. 913, p. 1.

²³ *Ibid.* Miércoles 14 de noviembre de 1883. Vol. XIX. No. 961, p. 3.

²⁴ *Ibid.* Jueves 19 de octubre de 1899. Vol. CXXVI. No. 5.308, p. 4.

el caso del béisbol, cuya primera noticia es la de una invitación hecha en 1884 a través de un diario, para que todos los que querían practicarlo asistieran al campo antes citado, los domingos a las once de la mañana.²⁵

El boliche fue en sus orígenes en Guatemala una diversión en la que participaban los niños de la burguesía capitalina. A fines de marzo de 1885 se prepararon en las instalaciones del hipódromo varios juegos para infantes, entre los que sobresalieron el boliche y el patinaje.²⁶ Luego a principios de octubre de 1887, se conoce del funcionamiento del salón de boliche de José H. Pratt.²⁷

En lo concerniente a la esgrima las fuentes confirman que, para mediados de julio de 1886, se nombró al Comandante Segundo Francisco Moreno, para que con el sueldo de su graduación se hiciera cargo de las clases de esgrima y florete, las cuales daría alternativamente en los cuerpos militares de la ciudad capital, en sustitución del belga Francisco Courtheaux.²⁸ A finales de mayo de 1887, se le encargó a Aquiles Forte, director de la escuela de esgrima de la capital, dar una clase de este deporte en el Colegio de San Agustín del presbítero Solís.²⁹ Sobre el precio de los útiles de esgrima se tiene la información de que por setenta y cuatro pesos con cincuenta centavos, se podían adquirir diez sables, seis caretas para esgrima, seis pares de guantes, cuatro petos y cuatro floretes.³⁰

Acerca de los inicios del ciclismo, la prensa resaltó que su práctica fue prohibida en el cerro del Carmen y en las inmediaciones del hipódromo, los cuales eran lugares muy concurridos por la burguesía capitalina.³¹ El sábado 21 de diciembre de 1895 el *Diario de Centroamérica* informaba que una multitud de caballeros viajaba todas las mañanas, principalmente los domingos, en sus respectivos velocípedos con dirección al Guarda Viejo. Asimismo, varios jóvenes tenían el proyecto de realizar al día siguiente una excursión en bicicleta a Mixco.³²

También se conoce que en unas carreras que se llevaron a cabo hacia mediados de agosto de 1896, se distinguió el joven Jorge Ubico.³³ El 6 de enero de 1897 se verificaron en la plaza de toros de Guatemala varias carreras de bicicletas, las cuales fueron presididas por la primera dama, la señora Algeria de Reyna Barrios. Los competidores ganaron unas lujosas bandas bordadas por las principales señoras y señoritas de la burguesía capitalina.³⁴ Un mes después, varios jóvenes y señoritas capitalinos pensaban tener un día de campo, haciendo la excursión en bicicleta. Este hecho es importante, ya que es la primera referencia de la participación femenina en la práctica del deporte.³⁵ Entre los

²⁵ *Ibid.* Sábado 16 de febrero de 1884. Vol. XX. No. 1.033, p. 1.

²⁶ *Ibid.* Martes 28 de abril de 1885. Vol. XXVII. No. 1.367, p. 2.

²⁷ *La Estrella de Guatemala*. Viernes 7 de octubre de 1887. Vol. IX. No. 405, p. 2.

²⁸ *Diario de Centroamérica*. Sábado 17 de julio de 1886. Tomo II. No. 162, p. 648.

²⁹ *La Estrella de Guatemala*. Jueves 26 de mayo de 1887. Vol. VI. No. 299, p. 3.

³⁰ *El Guatemalteco*. Jueves 22 de julio de 1886. Tomo II. No. 167, p. 666.

³¹ *Diario de Centroamérica*. Jueves 9 de diciembre de 1886. Vol. XXXII. No. 1.791, p. 2.

³² *Ibid.* Sábado 21 de diciembre de 1895. Vol. XCI. No. 4.195, p. 1.

³³ *Ibid.* Martes 18 de agosto de 1896. Vol. XCIX. No. 4.383, p. 1.

³⁴ *Ibid.* Jueves 7 de enero de 1897. Vol. CIV. No. 4.497, p. 1.

³⁵ *Ibid.* Viernes 5 de febrero de 1897. Vol. CIV. No. 4.521, p. 2.

primeros ciclistas destacados sobresalieron Enrique Parret, Auri Kihn, M. Bloch, Emilio Ulbricht, Julio Ustáncz y César Brambilla.

La primera asociación ciclista la constituyó el Club Unión Ciclista Guatemalteca, fundada a mediados de septiembre de 1896. Dicho club tenía un periódico denominado *Unión Ciclista Guatemalteca*.³⁶ Los primeros velódromos de la capital fueron construídos por Mauricio Frary, el primero en el Campo de Marte a fines de diciembre de 1896;³⁷ en tanto que el segundo fue estrenado el 11 de abril de 1897, con una carrera de veinte vueltas (6 kilómetros con 666.66 metros) entre José Lizarraldi, oriundo de la capital y Auri Kihn, de nacionalidad alemana.³⁸ Sobre el precio de una bicicleta a fines del siglo XX se conoce que una de marca Columbia con rozadera valía 265 pesos, en la tienda "El Volcán", ubicada en el pasaje Aycinena, números 17 y 19.³⁹ Tal precio era demasiado alto para la época, por lo que adquirir una bicicleta resultaba muy oneroso. Aunque el precio bajó hasta 14 pesos en 1900, el entusiasmo por el ciclismo había decaído, lo que demuestra la inconstancia de los primeros ciclistas y lo lujoso de su práctica.⁴⁰

Con respecto a la ciudad de Quetzaltenango, la capital de la región occidental, en ella se celebraron carreras a principios de abril de 1899 que fueron dirigidas por las señoritas Juanita Ariza, Sarita Valverde, Teresita Aguilar, Teresita Gálvez y Ester Sáenz.⁴¹ A su vez, los primeros eventos ciclísticos de campeonato en Guatemala se celebraron el domingo 11 de marzo de 1900. A las ocho de la mañana de ese día, ante una numerosa concurrencia se verificaron las carreras organizadas por iniciativa de don Gabriel Vincent en la actual avenida de La Reforma. La primera carrera tenía un premio de quince pesos y la ganó don José Asturias recorriendo los 1.800 metros en tres minutos y cincuenta y nueve segundos.

La segunda competencia tenía otro galardón de diez pesos, obteniéndolo don Enrique Luna, haciendo los 3.000 metros en siete minutos y treinta y cuatro segundos. El tercer evento tenía asignado un premio de diez pesos, llevándose el señor José Vitola, quien recorrió los 3.000 metros en seis minutos con veintidós segundos y un cuarto de décima de segundo. Para la carrera general habían consignados tres premios, el primero de cincuenta pesos, el segundo de veinte pesos y el tercero de diez pesos. En la distancia de 9.000 metros llegó primero nuevamente José Vitola en veintiún minutos con treinta y dos segundos, siendo proclamado campeón de Guatemala. El segundo puesto lo alcanzó Charles Purdy en un tiempo de veintiún minutos y treinta y ocho segundos, y el tercer lugar fue para Enrique Luna quien registró veinticuatro minutos y nueve segundos.⁴² El auge del ciclismo a fines del siglo XIX no sólo ocurría en Guatemala, sino que era parte de un fenómeno mundial, donde esta disciplina se estaba convirtiendo en el primer deporte de masas.⁴³ Asimismo, se evidencia que el empleo eficiente de la fuerza y el tiempo eran

³⁶ *Ibid.* Jueves 16 de septiembre de 1897. Vol. CIV. No. 4.697, p. 1.

³⁷ *Ibid.* Lunes 21 de diciembre de 1896. Vol. CIII. No. 4.486, p. 1.

³⁸ *Ibid.* Lunes 12 de abril de 1897. Vol. CIV. No. 4.573, pp. 1-2.

³⁹ *Ibid.* Jueves 28 de mayo de 1896. Vol. XCVI. No. 4.320, p. 2.

⁴⁰ *La República*. Viernes 23 de marzo de 1900. Año X. No. 2.495, p. 3.

⁴¹ *Ibid.* Miércoles 12 de abril de 1899. Año IX. No. 2.223, p. 2.

⁴² *Ibid.* Lunes 12 de marzo de 1900. Año X. No. 2.485, p. 6.

importantes para demostrar la destreza, rendimiento y competitividad de los ciclistas. Amen de la fijación de records que vencer en el futuro.

Sobre los inicios del boxeo se sabe que, durante la tarde del 18 de junio de 1893, en la plaza de toros capitalina, se llevó a cabo la pelea entre los estadounidenses Rod Lewis y William Clark. A pesar de haber llegado a los treinta rounds, ninguno resultó vencedor, pues la noche impidió que terminara el espectáculo.⁴⁴ Casi un mes después fundaron una escuela de pugilismo, la cual funcionaba de 7 a 11 a.m. y desde las 7 hasta las 10 p.m.⁴⁵

A mediados de julio de 1895 se celebró en Retalhuleu un destacado encuentro de boxeo. En presencia del Jefe Político y de un público numeroso, riñeron en el teatro de esa ciudad los pugilistas William Clark y B. Jackson, resultando este último vencido. Hubo escándalo y pleito por la derrota, lo cual es probable que se debiera al alcoholismo de los observadores y a las apuestas pérdidas.⁴⁶ Para la noche del 16 de octubre de 1897, el programa de la función que presentaba el Circo Europeo incluía una exhibición de boxeo inglés con guantes.⁴⁷ Asimismo, se sabe que el Olympic Club a principios de 1898 practicó el boxeo, tenis y tiros con pistola, rifle y escopeta.⁴⁸ Durante los últimos días de enero de 1898 el Olympic Club efectuó algunos partidos de tenis, en los cuales salieron victoriosos los señores de apellidos Urruela y Coloma.⁴⁹

Sobre el polo se sabe que en 1895 existió en la finca Santa Clara, el Country Club, asociación que practicó este deporte, el tenis y el rugby. Sin embargo, desapareció unos años después.⁵⁰ Acerca de los orígenes del béisbol, estos se remontan a principios de julio de 1896 en Quetzaltenango, en un lugar llamado "Las Tapias" donde se realizó un partido de esta disciplina.⁵¹ Otro lugar donde se practicó este deporte lo constituyó el hipódromo de esta localidad.⁵² Por último, con respecto al billar, se conoce que hacia fines del siglo XIX, los principales salones se encontraban en Quetzaltenango, en el Hotel Europa de esa localidad,⁵³ y en el Hotel Unión de Guatemala.⁵⁴

Conclusión

El origen del deporte moderno en Guatemala fue de acceso exclusivo de la élite de la capital —ubicada en la región central del país— y de Quetzaltenango, la principal urbe del occidente cafetalero, espacios donde se resumía en torno a sí la identidad nacional

⁴³ Hobsbawm, Eric, y Ranger, Terence (editores), *La invención de la tradición* (Barcelona: Editorial Crítica, 2002), p. 301.

⁴⁴ *Diario de Centroamérica*. Lunes 19 de junio de 1893. Vol. LXV. No.3.459, p. 1.

⁴⁵ *Ibid.* Jueves 13 de julio de 1893. Vol. LXV. No. 3.478, p. 1.

⁴⁶ *Ibid.* Lunes 22 de julio de 1895. Vol. LXXXVI. No. 4.070, p. 1.

⁴⁷ *Ibid.* Sábado 16 de octubre de 1897. Vol. CIV. No. 4.723, p. 1.

⁴⁸ *La República*. Lunes 10 de enero de 1898. Año VII. No. 1.861, p. 2.

⁴⁹ *Ibid.* Lunes 24 de enero de 1898. Año VIII. No. 8.900, p. 1.

⁵⁰ *La Gaceta*. Órgano de Publicidad de la Policía Nacional de Guatemala. 20 de enero de 1929. Año IX. Tomo VII. No. 3, p. 116.

⁵¹ *Diario de Centroamérica*. Jueves 28 de mayo de 1896. Vol. XCVI. No. 4.320. p 2.

⁵² *Ibid.* Lunes 31 de mayo de 1897. Vol. CIV. No. 4.611, p. 1.

⁵³ *Ibid.* Martes 20 de enero de 1891. Vol. LI. No. 11.011, p. 2.

⁵⁴ *Ibid.* Viernes 23 de enero de 1891. Vol. LI. No. 2.763, p. 3.

ladina. Estos grupos dominantes también practicaron las diferentes disciplinas deportivas que surgieron en el país junto a algunos integrantes de las principales colonias foráneas, tales como la francesa, la alemana, la belga, la estadounidense, la italiana y la inglesa. Es de destacar que en esta primera etapa dominaron los deportes individuales, hecho que hizo que los sectores que comenzaron a ejercitarse en ellos, consideraran su práctica como un acto social, por lo que la adecuada preparación y entrenamiento estuvieron en una gran medida ausentes. Esta inconstancia permeó en la embrionaria prensa deportiva que surgió, ya que las asociaciones deportivas tuvieron una vida muy efímera.